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карьера завершилась в
том числе потому, что
ему не удалось выстро�
ить отношения с мест�
ными элитами. По ва�
шим ощущениям, новый
губернатор Андрей
Шевелев за прошедший
год смог учесть и испра�
вить ошибки своего
предшественника?

— Думаю, что эта про
блема остается, поскольку
Шевелев пытался использо
вать достаточно жесткие
методы управления, что,
кстати, свойственно новому
губернатору, незнакомому
с местной средой, попытка
утвердиться в этой среде
тоже вполне естественна.
Тверская область с точки
зрения губернаторских вы
боров и назначений всегда
была проблемной, ей все
гда не везло с губернатора
ми, в общемто никому не
удавалось выстроить верти
кали и полностью изменить
политический режим, сде
лать его вертикальным
практически нереально,
тем более варягу.

— Как, на ваш взгляд,
должен переформати�
ровать свою политику
Андрей Шевелев, чтобы
гарантированно добиться
успеха на своем посту?

— В вашем регионе
сложно стать успешным
губернатором, ситуация
управленческая и экономи
ческая очень запущенная,
одна из самых запущенных
в России, экономически не
с точки зрения затыкания
дыр, а с точки зрения
стратегических перспек
тив. Региону не хватает
яркой и профессионально
подготовленной личности.
Но такой фигуры нет на
горизонте, поэтому регион
обречен в какойто мере
на стагнацию. Теоретичес
ки Зеленин, если бы он
оказался лучше подготов
лен к работе губернатором
и его предвыборная про
грамма была бы реализо
вана, мог бы изменить си
туацию. Тверской области
нужен некий «Зеленин
2.0», при том умеющий
управлять регионом, но я
такого человека не знаю.

— В апрельском рей�
тинге выживаемости гу�
бернаторов глава наше�
го региона Андрей Шевелев
получил «четверку». Его
сильными сторонами эк�
сперты назвали недавнее
назначение и отсут�
ствие негативных ново�
стей. С точки зрения по�
литологии — недавнего
назначения и отсут�
ствия громких скандалов
действительно доста�
точно для «четверки»?

— Недавнее назначение
в этом рейтинге является
положительным фактором
всегда, поскольку речь
идет о возможности ухода
губернатора в ближайшей
перспективе, и все назна
ченные недавно главы ре
гионов автоматически по
лучают временный имму
нитет — им точно дадут
возможность поработать.

А отсутствие громких скан
далов и негативных ново
стей — это, скорее, резуль
тат восприятия того, что
делает губернатор, экспер
тным сообществом, и оче
видно, что это сообщество
не располагает исчерпыва
ющей информацией о том,
что происходит в каждом
конкретном регионе.

— А каким, по вашему
мнению, должен быть
губернатор с высокой
политической выживае�
мостью? Если посмот�
реть на пример Тверской
области, раньше в реги�
оне был запрос на эффек�
тивных менеджеров, те�
перь на смену им пришли
силовики. В других субъек�
тах на пост главы реги�
она назначаются феде�
ральные чиновники и де�
путаты Госдумы…

— Сама система меня
ется, возвращаются губер
наторские выборы, поэто
му политическая выживае
мость главы региона на
прямую будет зависеть от
общественного мнения и
умения губернатора конт
ролировать информацион
ное поле, не допускать
скандалов. Это те обстоя
тельства, которые позво
ляют губернатору полу
чить добро от Кремля на
выдвижение. Что касается
самих типажей, система
выстроена под действую
щих губернаторов, кем бы
они ни были в прошлой
жизни. Отсев будет прово
диться не по какимто со
циальным критериям —
где они работали раньше,
а опять же по тому, на
сколько они эффективно
контролируют обществен
ное мнение, способны ли
они нейтрализовать выд
вижение сильных канди
датов от других партий,

которые были бы опасны
ми для власти. И, разуме
ется, от того, в каких от
ношениях они находятся
с администрацией прези
дента и правительства.
Думаю, все главы регио
нов, за исключением со
всем уж деревянных чи
новников, заинтересованы
в повышении информаци
онной открытости, в уве
личении социальных рас
ходов бюджета. Но здесь
возникает проблема: если
федеральное правитель
ство, как ожидается, будет
проводить политику, на
правленную на урезание
социальных расходов и на
коммерциализацию соци
альной сферы, то это
больно ударит и по губер
наторам, приведя к рас
хождению региональной и
федеральной политики.
Если главы регионов будут
следовать указаниям феде

ральной власти, то они
рискуют серьезно поте
рять очки в глазах общест
венности. Им придется ве
сти очень тонкую игру,
чтобы в некоторой мере
даже находиться в оппози
ции к федеральным влас
тям, чтобы окончательно
не разонравиться избира
телям.

— Но результатом
этой тонкой игры мо�
жет стать «толстая
игла»: финансирование
субъектов все равно за�
висит от центра. «Оп�
позиционный» губерна�
тор рискует его ли�
шиться, и вряд ли его
популярность из�за это�
го вырастет. А ведь по
новому закону, отпра�
вить губернатора в от�
ставку смогут и сами
жители региона. Прав�
да, для вынесения этого
вопроса на всенародное
голосование придется
сначала собрать подписи
четверти всех избира�
телей субъекта РФ. Эта
норма вызвала неодноз�
начную реакцию: лояль�
ные к власти эксперты
и политики настаива�
ют, что 25% избирате�
лей — это слишком
мало, и регионы погряз�
нут в череде референду�
мов и отставок. В то
же время их оппоненты,
наоборот, считают
этот механизм слишком
серьезной преградой. Ка�
кой стороны придержи�
ваетесь вы?

— Пока не проработана
процедура, выглядит она
таким образом, будто бы
сами граждане могут объя
вить о недоверии губерна
тору. Но, думаю, эта систе
ма тоже станет управляе
мой, если она будет угро
жать действующим губер

наторам, если это нежела
тельное событие, процеду
ра сбора подписей в Рос
сии может быть заблоки
рована областной избира
тельной комиссией и реги
ональным Заксобранием,
которое должно принять
решение о референдуме.
То есть способов заблоки
ровать проведение рефе
рендума достаточно много.
Но не исключены ситуа
ции, когда федеральный
центр попытается убрать
неугодного губернатора
руками избирателей. По
жалуй, даже больше шан
сов на такой вариант, чем
на то, что отставка про
изойдет непосредственно
по воле избирателей.

— Согласны ли вы с
тем, что главным чело�
веком в губернаторской
кампании становится
сам губернатор?

Тверские производители контрафакта оказались, на ред�
кость, настойчивыми: после громкого задержания в янва�
ре они не побоялись возобновить изготовление пиратских
дисков на прежнем месте

В начале февраля наш еженедельник сообщал о том, что сто
личная полиция обнаружила в Твери подпольный завод по
производству DVDдисков. Производство контрафакта было
налажено в здании на площади Гагарина, в его помещениях
были оборудованы 11 линий по производству DVDдисков,
три линии по производству СDдисков и семь принтеров для
нанесения изображения на продукцию. Производительность
цеха составляла более 300 тыс. дисков в сутки, контрафакт
выпускали круглосуточно, ежедневный оборот пиратов дохо
дил до 36 млн рублей. Общий ущерб, нанесенный право
обладателям, исчислялся десятками миллиардов рублей.

На прошлой неделе Главное управление экономической
безопасности и противодействия коррупции МВД России со
общило об очередном пресечении деятельности преступной
группы на территории Твери. Пираты, изготавливающие

до 3 млн дисков в месяц, продавали контрафакт более чем в
30 регионов России, на территории двух складских помеще
ний было обнаружено и изъято более 5 млн дисков. Описа
ние производства заставляет насторожиться: 11 линий по
изготовлению DVD, 3 линии по производству CD и 7 прин
теров. Подозрительно знакомые цифры не случайны: со
трудники правоохранительных органов вновь обнаружи
ли… тот же самый завод. Как пояснил нашему еженедель
нику начальник прессслужбы ГУЭБиПК полковник поли
ции Андрей Пилипчук, преступную деятельность на преж
нем месте вели два фигуранта январского дела, уроженцы
Тверской области и Подмосковья. В отношении организато
ров нелегального бизнеса было возбуждено уголовное дело,
однако они находились на свободе под подпиской о невыез
де, так как подобные экономические преступления не вхо
дят в категорию тяжких и не предполагают арест. По фак
ту преступной деятельности велась экспертиза, которая в
таких случаях может занимать длительное время, она не за
вершена до сих пор. «Мы не могли демонтировать станки в
цехах без соответствующего решения суда, ведь мы дей
ствуем строго в рамках закона, — пояснил Андрей Пилип
чук. — На производстве были сняты матрицы, без которых
невозможно штамповать диски, их уничтожили. Однако
злоумышленники приобрели новые и опять наладили вы
пуск». Учитывая многомиллионный оборот контрафактной
продукции, можно предположить, что эта затрата окупи
лась достаточно быстро. Повидимому, пиратов не напугали
грозящие им по первому делу сроки — до трех лет лише
ния свободы по ч. 2 ст. 273 УК РФ «Создание, использова
ние и распространение вредоносных компьютерных про
грамм» и до шести лет заключения по ч. 3 ст. 146 УК РФ —
«Нарушение авторских и смежных прав».

Сейчас в отношении организаторов подпольного произ
водства возбуждено еще одно дело по тем же статьям.
«На этот раз мы постараемся провести расследование в бо
лее сжатые сроки», — отметил Андрей Пилипчук. Он также
сообщил, что теперь помещение подпольного завода взято
под охрану — в прошлый раз его только опечатали, что нис
колько не помешало преступникам вернуться к прежнему
бизнесу. Пираты и сейчас остаются на свободе под под
пиской о невыезде, потому что вменяемые им статьи не
предусматривают обязательного ареста. Хватит ли у них на
глости вновь взяться за старое, покажет время. Но тот факт,
что крупнейший среди обнаруженных за последние годы в
России подпольных заводов пришлось фактически закрывать
дважды, иначе как скандалом не назовешь.

Катерина РЫЖОВАКатерина РЫЖОВАКатерина РЫЖОВАКатерина РЫЖОВАКатерина РЫЖОВА

— Да, согласен. Именно
в интересах губернаторов
был введен муниципаль
ный фильтр, который силь
но изменил процедуру выд
вижения кандидатов
в их пользу. Если бы был
только один президент, то
главе государства было бы
проще не допускать дей
ствующего губернатора до
выборов. Но все понимают,
что навязанный центром
человек может вызвать от
торжение. Поэтому у гу
бернаторов в рамках этого
сценария позиция стано
вится достаточно сильной в
плане зачисток политичес
кого поля, и даже самый
непопулярный глава регио
на может устранить реаль
ных конкурентов, провести
практически безальтерна
тивные выборы и, пусть с
трудом и со скандалом,
одержать на них победу.
Пока эта процедура окон
чательно себя не дискреди
тирует (а это займет не
сколько лет), выборы будут
почти безальтернативны
ми. Впрочем, в отдельных
регионах ситуация может
измениться быстрее, если,
например, на то будет воля
центра — если федераль
ная власть захочет изба
виться от неугодного губер
натора. Или же недоволь
ство населения, если оно
достигнет некой критичес
кой отметки. Некоторые
регионы, возможно, к это
му движутся. Еще один
фактор — вмешательство
финансовопромышленных
групп: если они выдвинут
своего кандидата, пусть он
пойдет как самовыдвиже
нец или пойдет от оппози
ционной партии, но при
этом получит от Кремля
иммунитет от снятия с вы
боров. Только при таких
сценариях выборы могут
быть более интересными.

— Кстати, про само�
выдвиженцев. Этот мо�
мент, как известно, от�
дан на откуп субъектам
РФ: регионы сами будут
решать, допустить до
губернаторских кампа�
ний непартийных канди�
датов или нет. Как вы
считаете, многие дадут
им «зеленый свет»?

— Пока регионы в раз
думьях, потому что от
Кремля не поступило ясно
го сигнала, что же всетаки
делать. Поэтому регионы
сейчас не знают, как посту
пить. Если четкого сигнала
не будет, они начнут дей
ствовать по своему усмот
рению, и многие пойдут на
запрет регистрации непар
тийных кандидатов — та
ким образом власти обезо
пасят себя, потому что са
мовыдвиженцы, как прави
ло, приходят из бизнеса,
это люди с ресурсами, ко
торые способны (при нали
чии мощных ресурсов) и
муниципальный фильтр
пройти, и выборы выиг
рать. Поэтому именно они,
а не кандидаты от оппози
ционных партий — главная
угроза для действующих гу
бернаторов.

Елена ЛАЗУТКИНАЕлена ЛАЗУТКИНАЕлена ЛАЗУТКИНАЕлена ЛАЗУТКИНАЕлена ЛАЗУТКИНА

С К А Н Д А Л

Пираты
попрежнему
на свободе

Политическая выживаемость главы реги�

она напрямую будет зависеть от обще�

ственного мнения и умения губернатора

контролировать информационное поле,

не допускать скандалов.


